

El asunto del día

La política fuera de España

Notase en el imperio turco una recrudescencia de agitación, y es muy de observar que los síntomas, con que se acusa hoy son iguales o muy semejantes a los que el año pasado procedieron a los acontecimientos deplorables que seguramente conservan frescos en la memoria todos nuestros lectores: lo mismo ahora que entonces...

Y ante una situación semejante, ¿qué hacen las potencias europeas? Hasta ahora nos ha estado diciendo el telégrafo que los representantes en Constantinopla de las principales naciones de Europa deliberaban... y nada más. Respecto a la naturaleza de sus intenciones, respecto a la rapidez con que querían llevarlas a la práctica...

Muy largo nos parece el plazo, sobre todo teniendo en cuenta la gravedad de los momentos actuales, la cual exige, apremiantemente una mayor premura en la acción. Y gracias que este plazo sea el último, gracias que no sea una de tantas largas como se han dado ya a tan vitalistas cuestiones.

La peste india. Telegrafos de Bombay, que se hacen disposiciones para que puedan ingresar en el hospital los europeos que fuesen invadidos por la peste. La mortalidad decrece algo en aquella ciudad, siendo por término medio diario de 30 personas...

La peste india. Dice un telegrama de Copenhague, que las autoridades sanitarias de aquel país, dispuesto cambiar por una simple lista de inspección los cinco días de cuarentena que se acordó se impusieran a los buques procedentes de la Martinica...

Telegrafos de Londres que el secretario de Estado del gobierno de la India comunica oficialmente por el cable que mejora algo la situación sanitaria del país; que todos los buques que van al Océano son objeto antes de salir de Bombay de una rigurosa inspección, y que desde el 1.º del mes actual no se permite la salida de embarcaciones que conduzcan emigrantes.

Un telegrama de Marsella da cuenta de la llegada al lazareto de Le Frioul de los vapores mercantes ingleses «Persia» y «Branksom Hall», que proceden respectivamente de Bombay y Karachi...

Ambos traen peste limpia, pero a pesar de esto se ha tomado con ellos toda suerte de precauciones. Los cargamentos que conducen serán fumigados y expuestos a gran ventilación, mientras las embarcaciones sufren dos días de rigurosísimo cuarentena.

El «Persia» trae tres pasajeros y 66 tripulantes. El «Branksom Hall» conduce procedentes de Bombay 14 pasajeros y 88 tripulantes, todos con destino a Liverpool. Ambos vapores salieron de Bombay el 10 de enero próximo pasado y de Port Said el 24 después de haber hecho la cuarentena del Canal.

Busca buscando

Que el casarse constituya para la mujer un problema cada día más difícil, es cosa que de puro sabiduría evita la necesidad de demostrarla. La respetable legión de señoritas casaderas para quienes el casorio se convierte poco a poco en vaga e irrealizable esperanza, ve aumentar su ya número contingente en las proporciones tales, que no pueden menos de alarmar a los moralistas...

Mas de una vez he recibido acerca de ese fenómeno, cartas femeninas encerrando sentidas quejas, y no porque se me atribuya responsabilidad ninguna en una calamidad que soy el primero en lamentar, sino por haber lectoras que creen oportuno manifestarme sus opiniones sobre el asunto. Deferencia que yo des- agradezco mucho, por mas que me sienta en la imposibilidad de encontrar remedio al mal...

Como mi corresponsal no ahonda en modo alguno esa idea de un Centro, ni desarrolla su pensamiento, confieso ingenuamente que no alcanzo el quid. Centros matrimoniales, los hay en todas las grandes ciudades; son simples agencias, que se encargan, mediante una comisión, de buscar marido o mujer para aquélla o para aquél que tiene necesidad de ese artículo. A veces consiguen su propósito y otras veces no, que es lo que pasa con toda suerte de negocios...

En este caso el pensamiento merecería quizás ser estudiado con alguna detención. Así como hay un Fomento de la Producción Nacional, una Liga de Productores, un Instituto agrícola y una variedad de Ateneos y Centros fundados con el determinado propósito de proteger y propagar un algo no menos determinado, también podría existir un Círculo matrimonial que consagrara todas sus energías al fomento, desarrollo y prosperidad del sagrado vínculo. ¿Quién sabe... tal vez un Himeneo Club podría dar resultados excelentes.

También me escribís días atrás otra lectora, que firma con loable franqueza: «Una solterona por fuerza», acerca de la misma materia: «La escandalosa carestía de maridos» y sometía a mi aprobación un plan de reformas más vasto y probablemente más difícil de plantear que el de las reformas de Cuba.

«Figúrese usted —me dice doña C. L.— que en esta pequeña población donde vivo, se celebraban en otro tiempo, 50 ó 60 matrimonios anuales. ¿Sabe usted cuál es el promedio (creo que así se dice) de los matrimonios actuales según se manifiesta al mismo cura-párroco? pues no pasa de 30; y sin embargo, no puede decirse que la población de hoy sea menor que la de antes; por el contrario aseguran que ahora es más crecida. Pero los hombres parecen decididos a volverse de espaldas a la vida».

«Algunas de mis amigas, quejosa de ese estado de cosas, decidieron ir a pasar largas temporadas en Barcelona en casa de parientes próximos, en la creencia de que en la gran capital catalana tendrían mejor suerte. Yo también fui a pasar, cosa de un año y medio entre ustedes los barceloneses con el mismo fin, que por ser muy honrado no he de disimularlo. Pero en la ciudad de los Condes los maridos son más difíciles de pescar que en estos pequeños centros en que vivimos. Ya me lo dijo una señora de mucha experiencia. Y no se equivocó: solteras fuimos todas y solteras volvimos».

Y después de esta declaración, añade mi corresponsal: «No comprendo porque las solteras barcelonesas apoyadas por sus familias, no se anan para poner remedio a esa plaga. Y la manera como podrían hacerlo, la veo ya muy fácil. Formando una vasta asociación, una liga, monstruo, que pusiese su cabeza en todos los hombres que, sentando más de 30 ó 32 años, se empeñan en no casarse. No han opinado varios sabios que el deber del hombre es, llegada cierta edad, formar una familia, esto es, elegir, comprar y tomar estado... Pues bien, partiendo de este principio altamente moral, la sociedad tendría que tomar medidas, repudiando a los que contrarian a la ley de la naturaleza y a la ley social, obatinándose en un celibato dañino. Cerrándoles todas las puertas y prohibiéndoles por general acuerdo la entrada en todos los domicilios honrados a esos hombres, que pasan de los 30 años sin haber contraído enlace, se les obligaría poco a poco a reconsiderar su estado de soltería como un desmérito, como una mancha y como un estorbo que entorpezca la marcha yoría de los que hoy se empeñan en no casarse se casarían. Con lo cual saldría ganando todo el mundo y especialmente el bello sexo. ¿No le parece a usted que mi idea daría resultados?»

Es imposible dar una lista completa de nombres de los que asistieron a tributar el último homenaje a la finada. Entre éstos estaban los magistrados señores Bustamante, Martínez del Campo, Aldaco y otros; los generales Azcárraga, Blanco, Primo de Rivera, Ciriza, Callega, Ochando, Parrado, Monte Sierra, Martitegui, Aznar, González López Domínguez, Galacios e Hidalgo. Los duques de la Lictoria, de la Roa de Sotomayor, de Rivas, de Veragua y otros; y una porción de otros títulos de la nobleza española. Los exministros liberales señores marqués de la Vega de Armijo, Montero Ríos, Moret, Gamazo, Gullón, Núñez de Arce, Canalejas, Aguilera, Mañá, Puigcerver, Eguilior, Groizard, Angulo, Capdepon y Balaguer.

Las ministros y ex-ministros conservadores señores Eduyán, Pidal, Silvela, Bosch, Navarro Reverter y Azcárraga. Puede decirse que asistió al entierro el partido liberal en masa y numerosas representaciones de todos los partidos y de todas las clases sociales.

Verdaderamente Madrid entera salió a la calle formando doble fila en todo el trayecto. En las inmediaciones del cementerio se había agrupado mucho gentío del pueblo. La apiñada muchedumbre agolpada en los alrededores del cementerio hacía difícil la entrada.

Precedido de un estandarte, la cruz y el clero, fué conducido el cadáver a la capilla del cementerio donde se rezó un responso. En casa del señor Sagasta se recibieron telegramas de pésame de todas las provincias de España. Las colonias y las mujeres. Mr. Chailley-Bert, célebre publicista, dió hace poco una conferencia en la Sociedad de Geografía de París y demostró elocuentemente que en las colonias francesas hay carencia de mujeres, que las colonias las piden y que es preciso enviárselas. Los empleados y los militares que llevan sus familias a Ultramar son nómadas, residen allí poco tiempo, cambian de destino, y toda la vida social que constituyen es de perpetua mudanza, sin estabilidad ni arraigo. Es impropia, por consiguiente, para constituir una sociedad definitiva que ofrezca garantía alguna de porvenir.

El entierro de la señora de Sagasta

Aunque la hora señalada para el entierro eran las tres de la tarde, desde mucho antes de esa hora los alrededores de la casa mortuoria hallábanse concurridísimos, siendo el tránsito punto menos que imposible por la aglomeración. A las tres en punto partió el féretro de la casa mortuoria, la ardida al atrio de San Basilio. Bajaron el féretro los Sras. Merino, Bru, Sagasta (D. Pedro y D. Bernardo), Aguilera, Bermejo y Escobar. El cadáver iba en féretro de palo santo y plomo.

En el coche mortuorio colocaron tres coronas: la del Sr. Sagasta, la de la hija y la de los nietos de la finada. A ambos lados iban con blancos encendidos, hermanas de la Caridad y los porteros del Círculo Liberal y del Centro. Insinuó el obrero y niños expositos. A continuación seguía el duelo, presidido por los señores Merino, Sagasta (don Pedro y don Bernardo), Bequejo, Galarza, Aguilera, duque de Sotomayor en representación de la Reina, Pidal como presidente del Congreso, Arzobispo-Bispo de Madrid Alcañal, Obispo de Sión, marqués de Vega de Armijo y Montero Ríos.

Cerca de un kilómetro de extensión ocupaba la inmensa columna formada por los que acompañaban al cadáver. En el sorteo iba cuanto Madrid encierra de notable, pugnando por abrirse paso entre la multitud apiñada. Los que presenciaron el paso del cortejo por las calles se calculan en más de setenta mil personas.

Los balcones del tránsito estaban atestados de gente. El entierro de la señora de Sagasta. El entierro de la señora de Sagasta. El entierro de la señora de Sagasta. El entierro de la señora de Sagasta. El entierro de la señora de Sagasta. El entierro de la señora de Sagasta. El entierro de la señora de Sagasta. El entierro de la señora de Sagasta. El entierro de la señora de Sagasta. El entierro de la señora de Sagasta.

Fenómeno curioso. Se ha registrado en Doraña, pueblo de Galicia, un notable fenómeno geológico. A eso de las diez y media de la mañana ocurrió un desprendimiento de tierras seguido de gran depresión en el terreno, que

hizo desaparecer varios hermosos prados, de abundante y excelente forraje.

Un pequeño manantial de agua potable, que utilizaban para el consumo los vecinos de Vilar, y regaba los prados, también desapareció.

El fenómeno se ha desarrollado en una gran extensión de terreno, señalándose el paso de esta especie de tromba de tierra por la desaparición de los árboles; muchos de ellos de gran tamaño. Otros quedaron destrozados en menados pedruzcos. Un río que por allí corre desbordó, inundando los campos colindantes.

Testigos presenciales afirman que una especie de masa, que parecía no tocar en el suelo, iba invadiendo las tierras y destruyendo cuanto encontraba al paso, añadiendo que precediendo a esta masa observaron una densa nube de humo negro de la cual se desprendía un fuerte olor de azufre.

Entre los casos curiosos que con motivo de este suceso se registran, figura uno que merece ser consignado; en el lugar que ocupaba un muro, que fue derribado, quedaron dos corpulentos cerezos, que se hallaban a bastante distancia. Estos árboles están perfectamente afirmados en el terreno, y no parece sino que fueron plantados en el lugar que ahora ocupan. La explicación racional de esto es que aquellos frutos fueron transportados con el terreno que los sustentaba.

El socialismo en Italia

Dice un periódico local: Los socialistas, según dicen de Turín, ganan terreno hasta el punto de que más de mil candidatos han ofrecido su apoyo a Rudini para las próximas elecciones de diputados, declarándose partidarios, suyos y prestando adhesión a su política.

Verdad que asusta lo que en Italia sucede y el modo que el socialismo toma allí. Hasta ahora el marqués de Rudini había sido conservador político de mucho seso que así estaba refido con las exageraciones patrióticas, como lo demuestra la política que en Africa ha seguido, comp con las exageraciones del liberalismo.

Algo muy grave debe haber ocurrido en Italia cuando el jefe del Gabinete se declara socialista de repente, dejando manifiesto a Bourgeois, Clemenceau, Doumer y demás políticos franceses que están por la social, y halla mas de mil candidatos dispuestos a seguir su bandera, sostener su ideal, apoyar su política.

Cavallotti, Imbriani, Bovio, Costa y los demás republicanos de Italia no deben haber vuelto todavía de su estupefacción.

Sin embargo, no hay que extrañar mucho ese cambio de frente. El marqués de Rudini habrá comprendido que la política que había seguido hasta ahora no conducía al fin que se proponía y querrá ensayar el nuevo sistema.

Cuando las Agencias Havas y Reuter confirman la noticia podremos dar mas amplio juicio sobre ese inesperado acontecimiento.

La princesa Luisa de Coburgo

Dicen de Viena que los príncipes Felipe y Luisa de Coburgo hallanse viviendo unidos nuevamente en su domicilio completamente reconciliados.

El acto realizado por la princesa Luisa obedeció a una violentísima escena que había tenido con su esposo, y se refugio en casa de una hermana del emperador.

Este intervino en el asunto y ordenó al príncipe Felipe que buscara a su esposa, terminando de este modo el escándalo causado por las falsas versiones que propagaron los maledicentes.

Los noticieros yankee

Es en extremo curioso y altamente instructivo para el público incauto y sencillo el fragmento que ha continuación reproducimos, de una carta de Nueva York recibida por La Epoca de su corresponsal en aquella plaza, don Antonio Cuyás y Amengual.

Signe la prensa fantaseando sobre las negociaciones que se suponen entabladas entre los Gobiernos de España y los Estados Unidos para llegar a una inteligencia en la cuestión cubana.

Los periódicos sensacionales, órganos de los laborantes, aprovechan los rumores de inteligencia para publicar, con una riqueza de detalles capaz de convencer al menos incauto, datos y noticias sobre el curso de las negociaciones, en las que, por supuesto, aparece España implorando la intervención del Gobierno de Washington en la cuestión de Cuba y accediendo a cuantas condiciones le dicta el secretario de Estado, mister Olney.

Tales el cinismo de algunos de esos periódicos, es tal la despreocupación con que embañean al público, que el World, en su afán de fingirse poseedor de secretos de Estado, publicó el otro día lo que dijo ser las estipulaciones de paz entre el Gobierno español y los insurrectos hoy en armas en Cuba; las cuales, decía el diario populachero, habían sido convenidas, tres largas y reñidas negociaciones, que relataba con

minuciosidad, entre el señor Dupuy de Lome y Mr. Olney (1).

Y, en efecto, copiaba casi a la letra el convenio del Zanjó! Tan burda fué la pataña, que en el artículo referente a la amnistía por delitos políticos se habla dejado de la fecha de 1868, que consta en dicho convenio. Sólo suprimieron lo referente a la esclavitud. Aunque hubiera sido garrafal, me extraña que no cometieran también ese diatle.

Al principio de la actual insurrección, un reporter del mismo periódico me preguntaba si Máximo Gómez había expedido algún manifiesto que explicase las causas que habían inducido a los insurrectos a levantarse en armas. Le dije que no tenía conocimiento de que tal hubiese hecho; o incidentalmente hice mención de la carta o manifiesto que dicho cabecilla había publicado durante la rebelión anterior. Entonces me encajó que le facilitase una copia para publicarla en el World, y al objetar yo que carecía hoy de interés semejante documento, escribió hacia un cuarto de siglo repuso muy formalmente: "¿Por qué no?"

Le cambiaremos la fecha, publicándolo como si fuese expedido ahora; ¡el público no conocerá la diferencia!

Estos dos rasgos retratan de cuerpo entero al periodista sensacional: Mentir, falsificar, embauchar, tergiversar, inventar, calumniar, con todos medios licitos para llegar al fin apetecido: el hacer dinero.

Sin embargo, con ser esto tan monstruoso, no cabe en su vista; aquella socorrida muletilla de que los Estados Unidos son el país de las cosas estupendas y extraordinarias; en manera alguna debe creerse que el clínico reporter del World sea un exclusivo privilegio yankee.

Cuentos ajenos

Los lobos

A la caída de la tarde y después de haber comido varios amigos en casa del modesto médico de la aldea de Ursay, salimos a dar un paseo por el campo.

Al poco rato, notamos la presencia de una mujer, joven todavía, que se encaminaba hacia el río, llevando en brazos un niño de pecho y de la mano a otros dos, el uno de tres años y de cinco el otro.

Uno de mis amigos, que era pintor, exclamó de pronto:

—He aquí un cuadro que en la próxima Exposición podría obtener un éxito en extremo favorable.

—Están ustedes contemplando a María? —preguntó nuestro huésped, el médico de Ursay.

—Sí, señor—le contesté.—¿Quién es esa mujer?

Y el doctor nos refirió la siguiente historia:

Esa María está casada con un tal Lorenzo Grillet y hace diez años, era la mujer mas hermosa de esta comarca.

Cuando le ocurrió la aventura que voy a contar a ustedes, vivía con sus padres, pobres campesinos, en una casa de labranza situada a quince kilómetros de distancia, cerca de Lurey.

Aunque pobre, era solicitada por los jóvenes más acomodados del país; pero sólo correspondía al cariño de Lorenzo Grillet, a quien conocía desde muy niña.

Lorenzo Grillet era incluídoso y los padres de María, que miraban con malos ojos los amores de su hija, prohibieron a esta que dirigiera la palabra al manebro; Pero esto no fué obstáculo para que los chicos se viesen con frecuencia en el bosque inmediato. Así es que cuando los padres de María se convencieron de que su prohibición no daba el resultado apetecido, se decidieron a enviar a la muchacha a servir a Ursay, en casa del diputado del distrito.

¿Creen ustedes que los amantes dejaron de verse por eso? No, señor. Se vieron durante la noche en el campo; donde permanecerían hasta momentos antes de amanecer, y se separaban en silencio.

Pasaron el verano y el otoño y llegó el invierno, que fué terrible y en extremo frío. Pero ni el rigor de la estación ni el miedo a los lobos, que en gran abundancia vagaban por el bosque, impidieron a Lorenzo y a María verse durante la noche. Los dos amantes no interrumpieron sus expediciones nocturnas, sin tener en cuenta los mil peligros que corrían.

Todas las noches salía Lorenzo de Lurey con su escopeta al hombro y María se escapaba de su casa apenas sus amos se habían acostado.

Una noche, Lorenzo Grillet, al llegar al sitio de la cita resbaló en la nieve, con tan mala suerte, que se rompió una pierna y se dislocó la muñeca izquierda. María trató de levantarse del suelo pero no pudo conseguirlo, viéndose precisada a arrastrarlo, hasta que pudo dejarle apoyado contra un árbol.

—Espérame aquí—le dijo.—Voy a Ursay en busca del médico, que vendrá a buscarte en su carruaje.

Había echado a andar la joven, cuando a los pocos instantes oyó un disparo de escopeta y una vez que gritaba:

—¡Socorro! Retrocedió María, y al llegar al sitio donde estaba Lorenzo, preguntó a su amigo:

—¿Qué tienes? ¿Qué te pasa? ¿Eren tú quien ha disparado?

—Sí. He visto un lobo enorme, y he tirado sin poder hacer puntería y sólo para ahuyentar al animal.

—¿Y te parece que volverá?

—Indudablemente, y por eso, hija mía, no debes moverte de este sitio, si quieres salvarte la vida.

—Pues bien; me quedo. Dame la escopeta.

Acto continuo cargó María el arma. Transcurrieron dos horas, cuando de pronto se oyó un ladrillo y brillaron a lo lejos dos ojos era el terrible animal.

Lorenzo trató de levantarse; pero se lo impidió el dolor inmenso que sufría.

—No tires en seguida—dijo—y apunta a los ojos.

María disparó y erró al tiro; sin embargo, el animal retrocedió asustado.

Al cabo de media hora vieron a lo lejos los dos amantes cinco lobos sentados sobre sus patas traseras y precedido de otro, sin duda más osado y acometedor, que avanzaba lentamente.

—Oye—dijo Lorenzo a su compañera—dispara contra ese; y si puedes matarle, los demás le devorarán en seguida y nos darán alguna tregua.

Saló el tiro; el animal cayó en tierra herido de muerte. Los otros lobos echaron a correr en precipitada fuga.

—Corre, María—repuso Lorenzo—y colóca ese lobo tan lejos como puedas. Por ahora no hay peligro, por más que nuestros enemigos tengan que volver apenas hayan saciado su apetito.

María obedeció. Pero al cabo de una hora estaban allí otra vez los cinco lobos; Lorenzo sufría horriblemente, y María luchaba en vano contra la fatiga y el sueño.

La joven disparó tres o cuatro tiros, sin que lograra dar el blanco. A cada detonación, volaban los lobos la espalda, retrocedían un centenar de metros y al poco rato regresaban al punto de partida.

Lorenzo y María comprendieron que estaban perdidos y que iban a morir. Abrazáronse los dos amantes y esperaron sumidos en la muerte. Pero ni María ni Lorenzo estaban destinados a tan triste fin.

Quiso la Providencia que al amanecer regresara y de Saint Bonnet en mi carruaje, a donde había sido llamado para asistir a un enfermo. Llevaba yo las riendas y mi criado, con la escopeta en las manos, inspeccionaba el camino con la mirada. Indudablemente, nuestros cascabeles intimidaron a los lobos, por que no encontramos ni uno sólo durante el trayecto. Al llegar al olmo, vimos el cuadro que acabo de pintarlos. Bajé del coche y, con ayuda de mi criado, presté auxilio a aquellos infelices, a quienes abrigamos del mejor modo en el carruaje.

Eran las nueve de la mañana cuando llegamos a Ursay. Los colonos de nuestro distrito y la mitad de la aldea, intranquillos por la desaparición de María, corrieron a nuestro encuentro. Y en ese misma pieza donde hemos comido esta tarde y ante una bien encañada chimenea, fué donde Lorenzo y su amiga nos refirieron lo que les había ocurrido en aquella terrible noche.

Uno de nosotros preguntó a nuestro huésped:

—¿Diga usted, doctor, ¿se casaron al fin los dos amantes?

—Sí, señores. Después de la aventura de los lobos, los padr@s de María no tuvieron inconveniente en casar su hija con Lorenzo Gaillet.

El narrador guardó silencio. Había cerrado la noche y el cielo reflejaba en el río sus primeras estrellas.

En aquel momento regresaba María a su casa con sus hijos. Al pasar por nuestro lado saludó sonriendo al doctor, y el doctor le dijo:

—¡Buenas noches, María!

MARCELO PREVOST.

Noticias

En algunas provincias se están formando sociedades para tomar parte en el concurso de arrendamiento, por cinco años, del impuesto de cédulas personales.

Se encuentra gravemente enfermo y recibió los Santos Sacramentos, el opulento banquero D. Eusebio Da Guarda, quien donó a la ciudad de la Coruña un templo, un instituto y un grupo escolar.

Dicen de Tarragona que a bordo del vapor Barambio, de la matrícula de Bilbao, ha ocurrido un desgraciado accidente.

Cuando en la bodega de proa izaban dos cargas de sardina, cayeron éstas al fondo de la bodega donde trabajaba el estivador de este puerto, Esteban Bareny, de cincuenta y cuatro años de edad, casado, produciéndose la muerte instantánea.

El marinero Joaquín García, de diecinueve años, natural de Coruña, que se hallaba en el entrepuente, fué arrastrado en la caída, produciéndose una herida gravísima, de la que falleció al llegar al puerto.

El muerto, conocido por el Mestral, era un honrado trabajador que gozaba de generales simpatías. Esta desgracia ha causado profundo pesar.

La barca de pesca del bon, Santa Eulalia, ha dado parte de que su compañera la Virgen del Carmen ha naufragado ayer tarde en aguas de Salou, pereciendo seis hombres que tripulaban el barco. Este era de la matrícula de Cambrils.

Telegrafian de Washington a El Imparcial que el senado ha adoptado una resolución presentada por Mr. Lodge, en la cual se invita al secretario de Estado Mr. Olney, a suministrar informes acerca de la acusación formulada contra los militares españoles, suponiendo que mataron a un hijo del ciudadano norteamericano Sr. Lopez, en Sagua la Grande, ciudad de la Isla de Cuba.

El Sr. Andrade, ministro de Venezuela, y sir Julian Pauncefote, embajador de Inglaterra en los Estados Unidos, han firmado según dicen de Washington, el tratado de arbitraje relativo a la frontera entre la Guayana inglesa y Venezuela.

Los árbitros ingleses son lord Herscheld, antiguo gran canceller, y Collins Innes, magistrado del Tribunal Supremo.

Pueden estar tranquilos los comerciantes, industriales y fabricantes. El gobierno no ha pensado ni piensa en suprimir la vista de los expedientes de defraudación y la defensa por escrito a los denunciados, por que entiende que es una garantía para el contribuyente y un derecho del ciudadano.

El rumor de esa supresión nació de que la revista semanal El Eco del Contribuyente propuso la desaparición de ese trámite, rumor sin fundamento alguno.

Se ha suicidado en las oficinas del Banco de Crédito de Zaragoza el probo encargado de la correspondencia, don Luis Vide.

Al llegar a la oficina dirigida, como de costumbre, a su despacho, tomó asiento y se disparó un tiro en la sien derecha. El proyectil atravesó el cráneo. La muerte fué instantánea.

Cuando ocurrió el suceso, no había en el establecimiento más que los ordenanzas; y cuando éstos se dieron cuenta de lo que había ocurrido, se apresuraron a avisar a la policía.

Durante el pasado año ha sido acuñado en la Casa Nacional de moneda mayor cantidad de piezas de plata que en los anteriores.

En 1894 se acuñaron monedas por valor de 17,049,726 pesetas, y el valor de las acuñadas en 1895 fué de 890,437.

En 1896 la tarea ha sido bastante mayor toda vez que se han fabricado monedas por valor de 27,918,849,50 pesetas.

Ni con destino a la Península, ni con destino a las colonias, se ha acuñado ni una sola moneda de oro.

Solamente en lo acuñado este año ha ganado el tesoro cerca de once millones de pesetas.

La turba que ahorcó un negro llamado Gus Williams en Amite City, Luisiana Nueva York, acribillándolo luego a balazos y se llevó prisioneros a los otros dos negros John Johnson y Archie Joiner, hizo sufrir a éstos una muerte aún más horrible que la inferida a su compañero.

Williams había asesinado a su mujer y ese hecho les pareció suficiente a los asistentes para ejecutarlo en cuanto lo sacaron de la cárcel. A los otros dos se le acusaba de haber dado muerte a la familia Cotton compuesta de cinco individuos y para arrancarles la confesión de su delito, les hicieron presenciar la muerte de Williams, y andar luego doce millas hasta la finca en que aquella familia había vivido. Allí encendieron una gran hoguera, acercáronlos a ellos hasta que se encendieron sus ropas y sufrieron horribles quemaduras, y convictos ambos de su crimen por ese procedimiento de salvajes, fueron ahorcados los dos, sirviendo luego de blando a los fueños de los docecientos linchadores.

Estos dieron muestras de un raro fanatismo, unido a su cruel conducta, que permitieron al primero de los ajusticiados que rezara sus oraciones antes de morir, y al llegar cerca de lugar donde ahorcaron a los otros dos, entonaron todos juntos un himno religioso, cual si fueran a dar cima a una obra meritoria.

Uno de los más ricos propietarios de Bar-le-Duc, M. Damien, salió días pasados de caza con otras personas al monte de Brize. Al entrar en el cazadero salió una liebre y M. Damien se puso de rodillas para disparar; pero habiendo errado la escopeta dio a su primo René Gand, que se hallaba detrás de él, que le tirase. En ese momento en que éste apretaba el gatillo el desgraciado Damien se puso de pie, recibiendo en la mitad de la cabeza el tiro que iba dirigido a la liebre y que le dejó muerto en el acto.

Crónica Local

Un violento ataque cardíaco ha puesto fin, en pocos días, a la vida del laborioso e inteligente oficial segundo de la Secretaría del Ayuntamiento, nuestro querido D. Pedro Antonio Bordoy.

El difunto estaba encargado de la sección de obras; su carácter afable y su don de gentes tenían muchas simpatías ganadas entre el público que frecuentaba las oficinas municipales.

Hoy a las diez y media de la mañana se ha reunido el tribunal del Jurado para la vista de la causa instruida en el juzgado de Manacor, sobre tentativa de violación de Antonia Mascareó Nicolau, y seguida contra Miguel Coll Rigo.

El ministerio fiscal, que está representado por el señor Renart, solicita para el procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor y accesorias.

El abogado D. Antonio Sbert, pide veredicto de inculpabilidad para su patrocinado.

Nuestra paisana la Srta. D. Mercedes Moreno ha obtenido un premio en la exposición de Chicago.

El trabajo presentado y que ha llamado mucho la atención es un vestido de la Santísima Virgen, bordado en perlas y coral.

Habiendo fallecido en Cuballos individuos Francisco Gómez Sureda, Mateo Aguiló Esclán, José Camero Palacios, Francisco Muñoz López, y Pedro Noguera de Palma; Pedro Perelló Llinas, de Muro; Monserrate Fontane Castell, de Manacor; Pedro Coronillo Agret, de Eluchmayor; y Juan Amengual Trobat, de Algaida, en la Secretaría del Juzgado municipal del distrito de la Lonja de esta ciudad, darán noticias a las familias de los mismos, de un asunto que les interesa.

Un buzo y varios marineros han salido en dirección a Son Servera, con objeto de recorrer los fondos del buque allí embarcado, tapar sus grietas y conducirlo a este puerto, si resulta posible.

El sábado al anochecer fué encontrada ahogada en la acequia del Moll d'es dimonis una niña de unos dos años.

La desgraciada criatura estaba jugando con otras de la misma edad cuando cayó en la acequia.

El juzgado se presentó en el lugar del suceso.

El sábado por la noche un individuo se presentó en la casa de Préstamos y Caja de Ahorros, con objeto de empeñar un reloj de bolsillo. Temiendo que se trataba de un robo se dió aviso a la guardia municipal y con efecto pocos momentos después el caco convicto y confeso ingresaba en Capuchinos y el reloj era devuelto a su amo.

Ha sido nombrado Sub-director en esta Provincia de la compañía de seguros contra incendios La Previsión Española, D. José Aguiló y Bonín, que ha establecido las oficinas de la Sub-dirección de Hostales 15-2.

Se ha cometido un robo de alguna consideración, consistente en veinte duros en calderilla, que estaban guardados en una mesa de una casa de la calle de Petit.

El ladrón no ha sido habido, ni se sospecha de nadie en la citada casa.

Después de una larga y penosa enfermedad ha fallecido el anciano violinista don Miguel Rousset Cunill, persona de afable trato y que gozaba de la estimación de cuantos le conocían.

Esta mañana debe haber sido quemado en el foso de la muralla de la Puerta de Jesús la documentación inútil del archivo de la sección telegráfica de esta ciudad.

El día 28 del corriente deben reunirse en junta general extraordinaria los accionistas de la Sociedad General Mallorquina.

A las diez y cuarto se ha repartido la correspondencia de Mahón llevada a Palma por vía de Alcudia.

Ayer dió principio en la Casa Consistorial el sorteo supletorio de reclutas.

Hoy también continúa.

El día 28 del corriente deben reunirse en junta general extraordinaria los accionistas de la Sociedad General Mallorquina.

A las diez y cuarto se ha repartido la correspondencia de Mahón llevada a Palma por vía de Alcudia.

Ayer dió principio en la Casa Consistorial el sorteo supletorio de reclutas.

Hoy también continúa.

Por telegrama que ha recibido La Islaña Marítima se sabe que el vapor Isleño, salió esta madrugada a las 12 y minutos del puerto de Barcelona, con dirección a Sóller.

Los bailes de máscara efectuados el sábado estuvieron muy concurridos, dándose hasta el alba.

Anoche también los salones de La Unión Republicana, estuvieron bastante concurridos.

La empresa del Teatro Principal anuncia para esta noche el estreno de la comedia Las damas negras.

En el teatrito La Constancia, la función de anoche fué por completo del agrado de la numerosa concurrencia, siendo aplaudidos todos los que en ella tomaron parte.

Rueda la bola y El gastrónomo sin dinero fueron las obras que se presentaron anoche en el Círculo de Obreros Católicos.

El programa fué aplaudido. Para el domingo se anuncia el beneficio de la cátedra de declamación.

El movimiento de enfermos en el Hospital Civil durante el día 5 fué el siguiente: Entradas 2 varones 2 hembras Salidas 10 » 2 »

Hacia ya muchos años que sostenían continuas desavenencias los habitantes de Alava, con los de Vitoria sus confinantes por razón de que los ríos homes, infanzones, caballeros e hijos d'algo poderosos de esta ciudad que entonces era villa realenga, se habían hecho suyas por compra y otros títulos legítimos 45 aldeas que en lo antiguo formaban parte del territorio jurisdiccional de Alava.

Las autoridades piden auxilios.

Un naufragio. Madrid 7 a las 10 n. En los bajos de Cabecera ha naufragado el vapor mercante Tordora de la matrícula de Sevilla.

Horrible parricidio. Madrid 8 a las 12'45 m. Telegrafian de Granada dando cuenta de un espantoso parricidio perpetrado en aquella capital.

Se ha salvado la tripulación. Con el auxilio de varios remolcadores y barcasas se ha conseguido poner a flote al buque naufragado. Será conducido a Cádiz.

Los tres restantes estaban aun en la cama. Después de haber comido y bebido, la madre guardó una parte para los demás pequeños.

El padre no quiso probar bocado, escusándose que ya había tomado algunos. Apenas les cayó el alimento en el estómago, la pobre mujer y los tres hijos se sintieron indispuestos, presos de horribles sufrimientos.

El padre salió de la casa con pretexto de ir en busca de un facultativo, y viendo su tardanza la madre y los hijos empezaron a dar gritos de dolor, acudiendo algunos vecinos, y viendo éstos el estado desesperado de los que se lamentaban, llamaron a un médico, siendo inútiles los auxilios de la ciencia para salvar a la pobre madre y a una niña.

El médico reconoció los pasteles

Sección Comercial

ITINERARIOS SERVICIO DE TRENES que riga desde el 10 Octubre de 1896. De Palma a Manacor y La Puebla - 7'55 mañana, - 2 - y 5 tarde. De Palma a Inca a las 1'15 tarde. De Manacor a Palma a las 6'45 - 11'30 mañana y 5'30 tarde. De La Puebla a Palma a las 7'12 - 11'45 mañana y 5'45 tarde. De Inca a Palma a las 6'40 mañana. De Manacor a La Puebla a las 5'80 tarde. De La Puebla a Manacor a las 5'45 tarde.

CORREOS SALIDAS DE LA PENINSULA PARA MALLORCA De Barcelona para Sóller los domingos a las siete de la tarde. De Alicante para Ibiza y Palma los lunes a las doce de la mañana. De Barcelona para Palma los martes a las 9 de la tarde. De Barcelona para Alcudia los miércoles a las siete de la tarde. De Valencia para Ibiza y Palma los jueves a las 5 de la tarde. De Barcelona para Palma los viernes a las siete de la tarde.

SALIDAS DE MALLORCA PARA LA PENINSULA De Palma para Ibiza y Valencia los miércoles a las nueve de la mañana. De Palma para Barcelona los viernes a las cinco de la tarde. De Palma para Ibiza y Alicante los sábados a las nueve de la mañana. De Alcudia para Barcelona los domingos a las cinco de la tarde.

CORREOS INTERINSULARES. Salida de Palma para Mahón los sábados a las cinco de la tarde. Salida de Mahón para Palma los martes a las cinco de la tarde. De Sóller para Barcelona los lunes a las siete de la tarde.

En la Academia. Madrid 7 a las 5 t. Se ha verificado la recepción anunciada en la Real Academia de lenguas.

El acto ha resultado en extremo solemne. Ha pronunciado el discurso el señor Pérez Galdós, contestándole el Sr. Méndez Pelayo.

Inundaciones. Madrid 7 a las 8'10 n. Han caído abundantes aguaceros en Alsacia Lorena.

A consecuencia de la gran crecida de algunos ríos, estos han desbordado inundando varias comarcas.

Un naufragio. Madrid 7 a las 10 n. En los bajos de Cabecera ha naufragado el vapor mercante Tordora de la matrícula de Sevilla.

Horrible parricidio. Madrid 8 a las 12'45 m. Telegrafian de Granada dando cuenta de un espantoso parricidio perpetrado en aquella capital.

Vivían modestamente en la calle de San Pedro un matrimonio con seis hijos. Ayer mañana a las ocho se presentó el marido en el domicilio conyugal llevando algunos pasteles y una botella de vino, brindando a su esposa y a tres de sus hijos que probaran el obsequio.

Los tres restantes estaban aun en la cama. Después de haber comido y bebido, la madre guardó una parte para los demás pequeños.

El padre no quiso probar bocado, escusándose que ya había tomado algunos. Apenas les cayó el alimento en el estómago, la pobre mujer y los tres hijos se sintieron indispuestos, presos de horribles sufrimientos.

El padre salió de la casa con pretexto de ir en busca de un facultativo, y viendo su tardanza la madre y los hijos empezaron a dar gritos de dolor, acudiendo algunos vecinos, y viendo éstos el estado desesperado de los que se lamentaban, llamaron a un médico, siendo inútiles los auxilios de la ciencia para salvar a la pobre madre y a una niña.

El médico reconoció los pasteles

restantes y el vino resultando que éste estaba envenenado en extríngrina.

El estado de los dos niños es desesperado, siendo segurísima su muerte.

Se supone autor de tan vil azaña al jefe de la familia instigado por una querida suya.

La guardia civil busca al parricida, quien no ha vuelto a dar señales de vida desde que salió en busca del médico.

El hecho ha causado gran consternación en toda la provincia.

Ultima hora. Madrid 8 a las 2'15. Se reciben noticias de Cuba dando cuenta de algunos encuentros habidos.

En uno de ellos, en las Villas murió un titulado capitán y unos treinta mambises.

Nosotros tuvimos escasas bajas. Se ha prohibido en la Habana la publicación de las reformas.

El viejo cabecilla Maximo Gómez, ha declarado públicamente que los rebeldes dependrán las armas en vista del alcance de las reformas.

En Filipinas se han llevado a cabo varios fusilamientos.

Nada se dice de las operaciones de Cavite. Reinan temporales en el Cantábrico.

CAJA DE AHORROS y MONTE de PIEDAD DE LAS BALEARES. Asociación de Beneficencia. Por acuerdo de la Junta Protectora el día 15 del corriente y siguientes necesarios de 4 a 8 de la noche en la Sala de ventas de esta Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos cuyos vencimientos estén incluidos hasta día 31 Marzo del 1896.

Hasta el día 13 del corriente a las 9 de la noche podrán los mutuuarios cancelar ó renovar sus respectivos préstamos. Palma 3 Febrero de 1897. El Vocal de turno, José Esteva y Boscana.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS. A tenor de lo prevenido en el artículo 12 de los estatutos se convoca a los señores accionistas para la celebración de la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 13 de Febrero próximo, a las doce de la mañana en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad.

Palma 30 de Enero de 1897. Por A. de la J. de G. El Vocal secretario, Ernesto Canut.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA. A los efectos del artículo 23 de los Estatutos se convoca a la Junta General de Accionistas para la reunión que tendrá lugar el día 24 del actual a las tres de la tarde en la estación de Palma.

Tienen derecho de concurrir a la Junta todos los tenedores de diez acciones, las cuales deberán ser depositadas en la Caja de la Compañía al solicitar la papeleta de asistencia, que expresará el número de acciones entregadas y servirá al Accionista de resguardo hasta que, terminada la Junta, se le devuelvan los títulos.

Dichas papeletas se facilitarán por la Secretaría desde el día inmediato a la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la reunión.

Durante los quince días anteriores a la misma se pondrán de manifiesto a los Accionistas los libros de contabilidad, inventarios y balances de la Compañía con arreglo a lo dispuesto por el artículo 30 de los Estatutos.

Palma 4 de Febrero de 1897. El Presidente, Rafael L. Blanes. P. A. de la J. A., Jaime Sancho, Secretario.

Casa de Campo. Se alquila una muy espaciosa en Establiments y en uno de los sitios mas sanos y alegres. Contiene seis dormitorios, dos salas pieza con chimenea cuarto de aseo, cocina, comedor, azótea agua de cisterna y algrbe, jardín, establo y Cochera.

Si conviene al inquilino puede reducirse la misma casa, a dos dormitorios, sala, pieza con chimenea, cuarto de aseo, Cocina, comedor, agua de cisterna, jardín, establo y cochera. Para informes en esta imprenta.

Teatro Principal. Gran Compañía Cómico-Dramática Española del Marqués de Premioreal dirigida por el primer actor DON FRANCISCO FUENTES.

Las damas negras. El teniente cura.

Imprenta de Gelsbert

TINTA

Violeta-negra comunicativa... De color violeta negro al momento de escribirse pasa al negro perfecto.

TINTA

Moderna, negro fijo inalterable. No pierde su propiedad y fuerza aun pasándole el chupón apenas escrita.

TINTA

Especial para archivos... Fabricada exclusivamente para la confección de documentos que deben archivarse y no perder nunca el color de la tinta.

TINTA

Mauve splendid writing ink... Adoptada por nuestros elegantes para la correspondencia privada. De hermoso color violeta, muy fluido, solo puede compararse a la

TINTA

Lady's salon ink... Dedicada por su extraordinaria fluidez e inalterable color violeta a las damas. Es la tinta más por excelencia.

TINTA

Bianca, fabricada para escribir sobre papel oscuro, para dedicatorias sobre las cartulinas de las fotografías.

TINTA

para marcar ropa... La más económica de las tintas. Se emplea con cualquier clase de plumas. Colores negro y encarnado.

TINTA

Amarilla, azul, morada... para escribir en trabajos de fantasía, trasquilos pequeños de diferentes formas.

TINTA

Simpática, invisible... fabricada para escribir en las tarjetas postales, y no verse al escribir.

TINTA

Japonesa purificada... Compuesta especialmente para las plumas metálicas, á fin de que no las oxide nunca.

TINTA

Doble negra superior... Llamada la Reina de las tintas, por lo hermoso del color y su bondad.

TINTA

Carmin perfumada... De un hermosísimo color, en frascos de elegante orma, tapón esmerilado.

TINTA

de todas clases, tamaños y precios se hallan en venta, con otras especies que no se cuentan por su mucha extensión, en la

Librería Gelabert... Quint, 19 - Imprenta, 1

CORTA PLUMAS

desde los más sencillos... a los que tienen 14 y 20 piezas

Librería Gelabert... Quint, 19 - Imprenta, 1

POESÍAS DE CAMILO POU. Un tomo de 525 páginas, en octavo. A 1 PESETA. En las principales librerías.

Carteras para escritorio... Surtido en mate y lisas con dorados desde ptas. 0'75 á 4'50. Pupitres de igual clase en tamaño pequeño para señoritas. Pupitres de madera á ptas. 12.

Librería Gelabert... Este utilísimo y popular libro de lectura se halla á la venta en la casa Gelabert; Imprenta, 1. Grandes rebajas al por mayor

MOSAICOS HIDRAULICOS

ESCOFET TEJERA Y COMPAÑIA

Ronda de San Pedro, 8. BARCELONA

Esta casa es la más importante de España y del extranjero

La principal condición que deben reunir los FAVIMENTOS HIDRAULICOS es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo. La casa Escofet Tejera y Compañia no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.

En precios y solidez ninguna fábrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujo es la única que los posee propiedad de la misma casa, y no copiados de catálogos extranjeros.

Unicos representantes en esta isla: MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma.

Se necesita uno que sepa su obligación en esta imprenta

Sociedad General de Transportes Marítimos

A VAPOR DE MARSELLA

Servicio del mes de Febrero de 1897

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 24 de Febrero directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ESPAÑOL

LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo; y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Febrero el vapor AQUITAINE

el día 26 de Febrero el vapor

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.ª, Plaza de Palacio - Barcelona

SANDALO PIZA MIL PESETAS

PARA ENFERMEDADES UBINARIAS

El que presenta CAPSULAS de SANDALO morada...

DADES UBINARIAS; Premio con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de Farmacia de 1890.

Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remite por correo anticipando su valor.

BALNEARIO BALEAR

Calle y Plaza de San Francisco, números 19 y 1

Quedará abierto al público, desde las 8 de la mañana á las dos de la tarde comenzando en 1 de Febrero.

Prensas para copiar

Libros copiadores para los mismos de 500 á 1000 hojas Secantes y Cartones impermeables Libros rayados para diario y rayado mayor, cuadernos de todos tamaños. Índices cuarto y folio para todos los libros.

Cajas de pinturas

Forma elegante y caprichosa de varios tamaños, desde ptas. 2'50 á 20.

Cajas con 18 lápices colores diferentes á ptas 0'75.

Librería Gelabert

Nuevo guia de conversaciones modernas ó diálogos usuales y familiares, conteniendo nuevas conversaciones sobre los viajes, los Ferro-carriles, los vapores, etc. etc. Francés Español para uso de los viajeros y personas que se dediquen al estudio de cualquiera de las mencionadas lenguas por los Sers. Witomb, Pardal y Ballengers, 1 tomo encuadernado—1'50 Ptas.

Marcos para retratos á precios sumamente reducidos.

Cuchillos para cortar papel de acero y madera.

Platos de cartón á ptas. 0'40

Idem " " " 1'00

Doloras y Poemas por D. Ramón Campoamor con un prólogo de D. Elias Terrolo. Dos tomos, con el retrato del autor encuadernados con plancha dorada—10 Ptas.

Obras de D. Mariano de Larra, nueva edición precedida de la vida del autor. 4 tomos encuadernados á la holandesa—16 Ptas.

Albuns para sellos.

Albuns para dibujo y poesía encuadernación con plancha dorada y finos cromos intercalados.

Albuns para poesía encuadernación peluche.

Poesías de Manuel Acuña con un prólogo de D. Fernando Soldevilla segunda edición 1 tomo encuadernado con plancha dorada—5 Ptas.

Las madres, por Carlos Frontaura segunda edición 1 tomo encuadernado con plancha dorada—5,20 Ptas.

Cent petits contes pour les enfants bien Sages, por S. Loiseau du Bizot. 1 Tomo con plancha dorada—3 Ptas.

Guia del lenguaje castellano, por D. Odón Fonoll director de la escuela Normal de Barcelona, 3.ª edición corregida y aumentada por D. Antonio Anguiz—1'50 Ptas.

TIMBRES

De goma y metal; fochadores en goma y metal á puño y automáticos; foteadores y numeradoras á piston y automáticos en goma, bronce y acero; latras y festones en goma y metal para marcar ropa; blancas, abecedarios y numeraciones de zinc para marcar toda clase de embalajes; timbres y cachets para la cre; punzones de acero para marcar cuero, madera, cobre, hierro, acero, etc; timbre seco á puño y palanca; tenazas y plomos para precintar; máquinas perforadoras para taladrar cantidades en talones; letras de cambio; cheques, etc.; indispensables para casas de banca y comercio; placas y rótulos de hierro esmaltado; botellitas y tampones tinta varios colores; y reparación á toda clase de timbres.

Esta casa garantiza sus sellos y repite gratuitamente los que no resulten del agrado del comprador.

Librería Gelabert... Quint, 19 - Imprenta, 1

TERRITORIAL Y AMILARARMIENTOS

CÓDIGO CIVIL

MANUAL DE HACIENDA MUNICIPAL

1'50 Ptas.

Presupuestos municipales

1'50 Ptas.

Manual de Contabilidad Municipal

2 Ptas.

LIBRERIA GELABERT... Quint, 19 - Imprenta, 1

Atiendos para dibujo

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1

Atiendos para dibujo... Librería Gelabert, Quint 19, Imprenta 1